
                 
 
RELATÓRIO N°41/2016 - REUNIÃO DA MESA DE DIÁLOGO E 
NEGOCIAÇÃO COM OCUPAÇÕES URBANAS E RURAIS E OUTROS 
GRUPOS ENVOLVIDOS EM CONFLITOS SOCIOAMBIENTAIS E 
FUNDIÁRIOS – Decreto NE n° 203, de 1º de julho de 2015. 
 
 
No dia 15 do mês de março de 2016, na sede da Cohab Minas, na Cidade 
Administrativa, realizou-se reunião com o objetivo de propor alternativas para a 
solução pacífica dos conflitos rurais no assentamento São Sebastião, no 
município de Tarumirim-MG. 
 
Fizeram-se presentes:  
 

1. Claudius Vinicius Leite – Cohab 
2. Marco Tulio Costa – RURALMINAS - Mesa de Diálogo 
3. Wilton Miranda – SEDPAC 
4. Robson Lucas – AGE 
5. Soraya Rodrigues – AGE 
6. Dalva M. de Oliveira – Prefeita Municipal de Tarumirim 
7. Lair Barbosa Werneck – Vereador do Município de Tarumirim 
8. Eduardo leal - Assessor do Deputado Rogerio Correia 
9. Afonso Henrique – Ministério Público 
10. Coronel Mendes – PMMG 
11. Aldenir Viana – SEDA 
12. Verônica Coutinho – Casa Civil 
13. Jose Ribeiro Gomes – SEDESE 
14. Romero Wagner do Carmo 
15. Gilson de Souza – INCRA 
16. Reginaldo Junior – SEPLAG 
17. Leandro Rocha – COHAB-MG – Mesa de Diálogo 
18. Vania Borel – COHAB – Mesa de Diálogo 
19. Vagner Luís dos Reis - COHAB – ACS 
20. Camila Pereira – RURALMINAS – Mesa de Diálogo 
21. Roberto Figueiredo – RURALMINAS – Mesa de Diálogo 
22. Raphael Ursino – RURALMINAS – Mesa de Diálogo 
23. Marianna Victoria – RURALMINAS – Mesa de Diálogo 
24. Flávia Mota – COHAB-MG 
25. Edgar Matheus – Estagiário – COHAB-MG 
26. Rodrigo Mendonça – Estagiário – COHAB-MG 
27. Leonardo de Sousa Prado -  Representante do Assentamento 
28. Hudson da Silva Neves – Assentamento 

 
Além de membros do acampamento e demais ouvintes, conforme lista de 
presença anexa. 
 
Justificaram suas ausências: 
 

- Ligia pereira – atividades na ALMG 
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- Arlene – atividades na ALMG 
- Dep. Marilia Campos – atividades na ALMG 

 
Marco Túlio Costa Barbosa iniciou os trabalhos apresentando a Mesa de 

Diálogo aos presentes, passando a Coordenação da reunião ao representante 
da Secretaria de Estado de Direitos Humanos, Participação Social e Cidadania 
/ SEDPAC, Wilton Miranda, representante da (SEDPAC), que desempenhou a 
referida função até a chegada do Presidente da Mesa de Diálogo, Claudius 
Vinicius Leite Pereira. 

Wilton Miranda ressaltou que o conflito em tela foi uma solicitação do 
próprio assentamento, posteriormente endossada pelo INCRA. Disse que 
normalmente os casos que vêm à Mesa já estão com ações judiciais, 
dificultando o processo de acordo. Afirmou esperar que esta reunião possibilite 
a solução do problema antes de chegar à esfera do Judiciário, cuja 
consequência possível seria o significativo prolongamento do litígio, que não 
interessa a nenhuma das partes.  
 

Antes de começar sua explanação sobre a situação vivida pelas famílias no 
assentamento, Leonardo de Souza, um dos moradores do acampamento, 
pediu para ler um trecho do capítulo 3 do livro Eclesiastes (Kohelet), que versa 
sobre o tempo das coisas perante a vontade de Deus.  
 

Em seguida, Leonardo disse que o ex-prefeito da cidade “tirou pessoas a 
força de uma área que era usada para rodeios”. Afirmou ainda que uma 
companheira deles foi agredida, ficou cega e, por conta disso, teve que ir morar 
em outro assentamento. Leonardo ponderou que eles (os assentados), 
permitiram que a administração pública municipal utilizasse uma área do 
assentamento para a reciclagem de resíduos, tendo recorrido ao ex-prefeito 
municipal para que este auxiliasse as famílias que estavam sendo vítimas de 
violações de direitos, mas, em vez disso, o referido representante do poder 
público não impediu que a área fosse usada para outros fins, como fábrica de 
blocos, clube do cavalo, sindicato, local para leilão e curral.  
 

Leonardo ponderou que, nessa época, a atual prefeita municipal, Dalva de 
Oliveira, se candidatou ao referido cargo pode contar com seu apoio. Afirmou 
também que mostrou a situação à Dalva e que entende que não é um impasse 
fácil de se resolver, apesar de, segundo ele, terem se encontrado várias vezes 
para colocar um fim nesse conflito. Motivado por isso, Leonardo disse que se 
viu na posição de procurar a ajuda da Mesa de Diálogo, através do 
representante da SEDPAC, Wilton Miranda (apelidado de Tim). Leonardo 
ressaltou que um acordo já havia sido feito em 2014 juntamente com o INCRA 
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e a Prefeitura Municipal, e espera que a atual prefeita, Dalva de Oliveira, 
apenas cumpra o combinado.  
 

A Prefeita Municipal, Dalva de Oliveira, disse que é uma infelicidade, como 
gestora, estar nessa demanda. Informou que a área em questão foi doada à 
União pelo município para que fosse construída uma escola agrícola em 1953. 
Prosseguiu dizendo que no contrato havia uma cláusula dizendo que a área 
voltaria a ser do município caso a escola não funcionasse. Dalva ponderou que 
“[...] no papel de gestora, ela precisa defender o lado do município, senão a 
população vai me cobrar”. Reforçou que o local é a única área para festas que 
a cidade possui.  
 

Segundo a prefeita, Tarumirim possui apenas 731km2 de extensão, ou 
seja, falta área para fazer expansão urbana, vazão de esgoto ou programas 
sociais como o Minha casa Minha Vida, por exemplo. “Se eu abrir mão dessa 
área, de aproximadamente 20 hectares, eu vou ser cobrada”, concluiu Dalva. 
 

O superintendente do INCRA, Gilson de Souza, iniciou sua fala 
agradecendo à Mesa de Diálogo pelos trabalhos de mediação de conflitos que 
vem fazendo, e demonstrou interesse em resolver definitivamente o impasse 
de Tarumirim. Considerou que as tratativas entre as partes já ultrapassaram 10 
anos, tempo suficiente para se concretizar um acordo. O Superintendente 
ressaltou que esteve no local três ou quatro vezes com a prefeitura, os 
trabalhadores e o Tim, trabalhos estes acompanhados pelo atual Secretário de 
Estado de Desenvolvimento Agrário - SEDA, Glênio Martins, e pelo atual 
Subsecretário de Acesso à Terra e Regularização Fundiária da SEDA, Danilo 
Daniel Prado Araújo. Durante essas excursões, fotografaram a área e 
constataram que é de uso privado, e não público. Gilson reforçou que a área 
pertence ao INCRA, que no local existe um assentamento e não há mais 
discussão sobre esse assunto, já pacificado pelo Judiciário. Concluiu dizendo 
que para a compreensão da situação das terras é necessária uma visita para a 
averiguação e medição técnica. 
 

Hudson da Silva Neves, filho de um ex acampado, agradeceu ao Tim e, 
em seguida, fez um histórico dos problemas vividos pela comunidade. Nesse 
diapasão, agradeceu à Mesa de Diálogo pela mediação do conflito e realçou 
que já ocorrera um acordo celebrado entre as partes no mês de junho de 2014, 
asseverando que se o pacto fosse respeitado a reunião de hoje far-se-ia 
dispensável. 
 

A Prefeita Municipal, diante da exposição do Superintendente Regional 
do INCRA, dos acampados e em atenção aos princípios norteadores da 
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relação entre a Administração Pública e os cidadãos, se comprometeu a 
cumprir ipsis litteris a tratativa do dia 01/06/2014, anexa. 
 
Wilton Miranda (Tim), da SEDPAC, sugeriu a criação de uma comissão para 
acompanhar esse processo de delimitação das áreas e se propôs a ficar 
responsável por fazer este encaminhamento.  
 
O Presidente da Mesa de Diálogo, Cláudius Vinicius, corroborou a fala do Tim, 
realçando a importância dessa comissão para que a negociação possa 
favorecer às famílias.  
 
Ao final da reunião, foram feitos os seguintes encaminhamentos : 
 

• O acordo que havia sido feito em 2014 fica mantido, ipsis litteris (anexo). 
• Criação da comissão composta por: 

 
1. Gilson de Souza – Representante do INCRA; 
2. Dalva de Oliveira – Representante da Prefeitura Municipal de 

Tarumirim; 
3. Wilton Miranda (Tim) - Representante da SEDPAC; 
4. Leonardo de Sousa Prado - Representante do Assentamento. 

Belo Horizonte, 15 de Março 2016. 
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Anexo 
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